



**Le Président burundais Evariste Ndayishimiye participe à la 9<sup>ème</sup> Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (#TICAD9)**



**L**e mercredi 20 août 2025, Son Excellence Evariste Ndayishimiye, Président de la République du Burundi, a pris part à la 9<sup>ème</sup> Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (#TICAD9), qui se tient dès aujourd'hui jusqu'au 22 août à Yokohama, au Japon. La cérémonie d'ouverture a été coprésidée par le Premier Ministre japonais, Son Excellence Ishiba Shigeru, et Son Excellence João Lourenço, Président de l'Angola et Président en exercice de l'Union Africaine.

La coopération nippo-africaine, qui existe depuis plus de 30 ans, a rassemblé à cette occasion plusieurs Chefs d'Etat et de Gouvernement, le Secrétaire Général de l'ONU ainsi que diverses Organisations Internationales. Cette édition de la TICAD, placée sous le thème « Co-crée des solutions innovantes avec l'Afrique », met l'accent sur la société, la paix, la sécurité et l'économie et ouvre les voies à une coopéra-

tion plus solide et pragmatique. Lors de la première session plénière consacrée à la paix et à la stabilité, coprésidée par le Burundi et le Japon, le Président Ndayishimiye a rappelé le rôle actif du Burundi dans la stabilisation de plusieurs pays africains, notamment la République Démocratique du Congo, le Centrafrique et la Somalie, soulignant que le Burundi demeure un acteur engagé dans la recherche de solutions durables. « S'il n'y a pas de pain, il n'y a pas de paix », a affirmé le Chef de l'Etat burundais, rappelant le lien étroit entre paix et développement. Envoyé Spécial de l'Union Africaine au Sahel et champion de l'Agenda Jeunesse, Paix et Sécurité, il a partagé l'expérience de son pays, mettant en avant l'engagement des femmes et des jeunes dans l'entrepreneuriat ainsi que le rôle déterminant des comités mixtes de sécurité dans le maintien de la stabilité nationale. Clôture de la séance plénière, Son Ex-

Dans cette Edition:	page
Le Président burundais Evariste Ndayishimiye participe à la 9 <sup>ème</sup> Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (#TICAD9)	1
Le Président Ndayishimiye renforce la coopération avec l'Organisation Internationale de la Jeunesse	2
Le Président burundais multiplie les échanges stratégiques en marge de la TICAD9 à Yokohama	3
Son Eminence effectue une visite des différents services de l'hôpital Clinique Prince Louis Rwagasore	4
Ambassade de Chine au Burundi: Réception des bénéficiaires de la bourse chinoise, édition 2024-2025	5
Burundi : Vers l'alignement des ports à la Vision de développement du pays	6
Commune Ngozi: Trente-huit familles rapatriées ont bénéficié des tôles	7
Province de Burunga: Atelier régional de restitution entre la CNIDH et les acteurs-clés de la chaîne pénale	8

cellence Evariste Ndayishimiye, Président du Burundi et représentant de l'Union africaine, a réaffirmé la volonté de l'Afrique de s'appuyer sur un partenariat solide avec le Japon pour valoriser ses ressources au service

de l'égalité pour tous. Il a également plaidé en faveur d'une réforme du Conseil de sécurité de l'ONU afin de renforcer la représentativité et l'efficacité des institutions internationales. **(Présidence)**

## Participation du Président Ndayishimiye à la clôture de la TICAD9 à Yokohama



**L**e vendredi 22 août 2025, le Président de la République du Burundi, Son Excellence Evariste Ndayishimiye, a pris part aux cérémonies de clôture de la 9<sup>ème</sup> Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (TICAD9), un événement, organisé à Yokohama, qui a réuni de nombreux chefs d'État et de gouvernement africains ainsi que des partenaires stratégiques du Japon.

Lors de la séance de clôture, coprésidée par le Premier Ministre japonais, Son Excellence Ishiba Shigeru, et le Président en exercice de l'Union Africaine, Son Excel-

lence João Manuel Gonçalves Lourenço, l'accent a été mis sur le rôle central de la jeunesse dans la construction d'un avenir prospère pour le continent africain.

A cette occasion, le Japon a réaffirmé son engagement à accompagner l'Afrique dans ses efforts de développement, notamment à travers l'innovation, la formation et l'investissement dans des secteurs stratégiques. Pour sa part, l'Union Africaine a salué la TICAD9 comme une plateforme essentielle de coopération et de renforcement des partenariats en faveur du progrès socio-économique.

En marge de cette rencontre internationale, le Président burundais a eu un entretien avec M. Shinya Ishizuka, Président-Directeur Général du bloc Afrique de la société Itochu, l'un des plus grands opérateurs économiques internationaux du Japon.

Ce groupe a manifesté un vif intérêt pour le secteur du café burundais et a exprimé sa volonté d'investir dans ce domaine afin d'accompagner le Burundi dans le développement et la valorisation de sa filière café, considérée comme un levier économique majeur pour le pays. **(Présidence)**

## Le Président Ndayishimiye renforce la coopération avec l'Organisation Internationale de la Jeunesse

**E**n marge de la 9<sup>ème</sup> Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (TICAD), le Président de la République du Burundi, Son Excellence Evariste Ndayishimiye, reconnu comme « l'ami des jeunes du monde », a accordé une audience, le mercredi 20 août 2025 à Yokohama, au Dr Révérend Ock Soo Park, fondateur de l'Organisation Internationale de la Jeunesse (IYF), originaire de la République de Corée.

Cette rencontre s'inscrit dans la volonté commune de renforcer la coopération en faveur de la jeunesse burundaise. Présente à travers le monde depuis plusieurs années, l'organisation Internationale de la jeunesse a déjà initié divers projets en direction des jeunes du Burundi. Au cours des échanges, le Dr Park a rappelé les actions menées, notamment la formation visant un

changement positif de mentalité chez les jeunes, l'octroi



de bourses d'études, ainsi que la perspective de création d'une académie au Burundi. Le Chef de l'Etat a salué ces initiatives, soulignant leur rôle dans l'épanouissement et l'autonomisation

de la jeunesse burundaise. Il a par ailleurs invité l'IYF à collaborer étroitement avec le Programme d'Autonomisation Économique et d'Emploi des Jeunes (PAEEJ), afin de consolider les synergies et amplifier l'impact des actions déjà engagées. **(Présidence)**

## Le Président burundais multiplie les échanges stratégiques en marge de la TICAD9 à Yokohama



**Y**okohama, 21 août 2025 – En marge de la 9<sup>e</sup> Conférence internationale de Tokyo sur le développement de l'Afrique (TICAD9), le Président de la République du Burundi, Son Excellence Evariste Ndayishimiye, a conduit une série de rencontres bilatérales avec des responsables japonais et africains. Ces échanges de haut niveau ont permis de consolider les relations de coopération et d'explorer de nouvelles pistes de partenariat en faveur du développement du Burundi et de la région.

Le Chef de l'Etat burundais s'est entretenu avec M. Akihiko Tanaka, Président de l'Agence Japonaise de Coopération Internationale (JICA), partenaire stratégique du Burundi. Les discussions ont porté sur l'appui de la JICA dans des secteurs prioritaires tels que les infrastructures, les transports et la santé.

Le Président burundais a également rencontré Son Excellence Faure Gnassingbé, Président du Conseil du Togo et Médiateur de l'Union africaine pour la RDC. Les deux personnalités ont échangé sur les perspectives de coopération bilatérale et se

sont penchées sur les enjeux de paix et de sécurité dans la région, et en RDC.

Le Numéro Un burundais Son Excellence Evariste Ndayishimiye a eu un déjeuner de travail avec une délégation de parlementaires japonais conduite par M. Daishiro Kamagiwa, Secrétaire général de la Ligue d'Amitié Parlementaire Japon-Union Africaine.

Le Chef de l'Etat burundais a mis en avant les opportunités d'investissement offertes par le Burundi et a insisté sur l'importance d'un partenariat gagnant-gagnant dans des domaines tels que le tourisme, les infrastructures, l'éducation, la santé et l'agriculture. Un accent particulier a été mis sur la promotion du riz de montagne et le développement de la pisciculture dans le lac Tanganyika.

Le Chef de l'Etat burundais Son Excellence Evariste Ndayishimiye, Envoyé spécial de l'Union Africaine pour le Sahel, a eu un échange fructueux avec son homologue angolais, Président en exercice de l'Union Africaine, Son Excellence João Lourenço. Ils ont examiné la situation sécuritaire au Sahel et dans la région des Grands Lacs.

Le Président burundais, Son Excellence Evariste Ndayishimiye, a été reçu par le Premier Ministre japonais, Son Excellence Ishiba Shigeru, pays ami de longue date du Burundi. Les deux dirigeants ont salué l'excellence des relations bilatérales et exprimé leur volonté commune de les renforcer davantage.

Le Premier Ministre japonais s'est par ailleurs réjoui de la maturité socio-politique atteinte par le Burundi et a chaleureusement félicité le Chef de l'Etat pour ces avancées et s'est engagé à soutenir la vision 2040-2060. **(Présidence)**

## Election du Collège des Questeurs

**H**onorable Chantal Barampama a été élue Premier Questeur de l'Assemblée Nationale à l'unanimité en marge de la séance plénière du mardi 19 août 2025. Sont élus égale-

ment à l'unanimité, Honorable Jean Ciza et Honorable Médiatrice Manirakiza, respectivement Deuxième et Troisième Questeurs. L'audit de l'Assemblée Nationale ne peut être opéré par une personne étrangère à l'ins-

titution. C'est ce qui explique la raison d'être du Collège des Questeurs.

Par ailleurs, le Règlement intérieur de l'Assemblée Nationale en vigueur, en son article 54 dit que la supervision et le contrôle des services administratifs et financiers sont confiés à un Collège de trois questeurs pour le compte de l'Assemblée Nationale. Quant à l'article 55, ils sont élus par leurs pairs à la majorité absolue. Ils donnent rapport au Bureau, lequel rapport est soumis au débat en séance plénière. Et l'article 56 conclut



qu'une instruction intérieure détermine l'organisation et le fonctionnement du Collège des questeurs ainsi que les avantages de ses membres. **(Assemblée Nationale)**

## Son Eminence effectue une visite des différents services de l'hôpital Clinique Prince Louis Rwagasore



**L**e lundi 18 août 2025, Son Eminence le Cardinal Pietro Parolin et sa délégation a effectué une visite à l'hôpital Clinique Prince Louis Rwagasore. Cette visite a été rehaussée par la présence du Ministre de la Santé Publique Docteur Lydwine Baradahana et le Directeur de l'Hôpital Clinique Prince LOUIS Rwagasore Docteur Bonite Havyarimana. Dans son mot de circonstance, le Directeur de l'Hôpital Clinique Prince Louis Rwagasore a fait savoir que cette visite s'inscrit dans le cadre de la mémoire de Monseigneur Michael Aidan Courtney, le nonce apostolique d'origine irlandaise, assassiné à Minago le 29 dé-

cembre 2003. Il a indiqué qu'après avoir été sérieusement blessé, Mgr Michael Aidan Courtney a été acheminé directement à l'hôpital Clinique Prince Louis Rwagasore, dans le service de réanimation malheureusement il a été opéré sans succès.

Quant au Cardinal Pietro Parolin, c'était un plaisir de rencontrer Madame le Ministre de la Santé, le Docteur de l'hôpital Clinique Prince Louis Rwagasore, le personnel de cet hôpital et les patients qui y sont soignés. Il a indiqué que cette visite est l'un des objectifs de son séjour au Burundi en mémoire de Mgr Courtney. Il a aussi mentionné qu'il a visité tous les lieux de sa dernière étape à MINAGO et a commémoré sa mort dans une grande cérémonie d'actions de grâce. Il a fait savoir que c'est un plaisir d'être à cet hôpital où Mgr Courtney a rendu l'âme, mais aussi avec un sentiment de grande tristesse parce que Feu Mgr Courtney était son ami et collègue. Il a signalé qu'il serait souhaitable que son sacrifice soit connu comme semence qui peut produire des fruits pour le bien être, la paix et le développement du Burundi. Enfin, il a exprimé sa profonde gratitude pour tout ce que le personnel de cet hôpital a fait pour Feu Mgr Courtney et les a encouragé pour ce grand engagement de soigner les malades.

A la fin de son séjour au Burundi, Son Eminence a béni les burundais et a souligné que sa visite a été un succès et que chaque étape reste gravée dans son cœur. Il a vivement remercié le Président de la République, Son Excellence Monsieur Evariste NDayishimiye et le Gouvernement du Burundi qui a été représenté par le Vice-Président de la République, Son Excellence Monsieur Prosper Bazombanza pour l'hospitalité extraordinaire,

sans toutefois oublier tous les Chefs des différentes institutions et toutes les communautés chrétiennes du Burundi pour leur contribution à la réussite de cette visite. « Peuple du Burundi, tu as devant toi des tâches immenses, ne t'arrête pas sur la route qui conduit à une réconciliation vraiment fraternelle, et l'unité qui te permettra de vaincre les obstacles de la pauvreté et de poursuivre le déve-

loppement nécessaire de ton pays. Reste fidèle aux biens précieux de noble tradition de ton héritage. Sois attentif à respecter le droit de tout être humain, à vivre libre et confiant en son avenir. Affermit la paix sur la terre que tu habites. Confie tes peines et tes inquiétudes à Dieu, Père de tout amour, au Christ Sauveur et à l'esprit Saint de vérité » a-t-il conclu. (MAEIRCD)

### Ambassade de Chine au Burundi: Réception des bénéficiaires de la bourse chinoise, édition 2024-2025



**E**nviron soixante-dix burundais s'apprentent à aller poursuivre leurs études supérieures (Master et doctorat) dans différentes universités chinoises, après avoir bénéficié de bourses d'études offertes par le Gouvernement chinois, édition 2024-2025. A cela s'ajoute un groupe d'officiers militaires qui se rendront à l'Empire du Milieu pour le programme de formation international.

Lors de la réception organisée par l'Ambassade de Chine au Burundi, le mercredi 20 août 2025, à l'intention des bénéficiaires des bourses chinoises, édition 2024-2025, Monsieur Savin Kana, Inspecteur Général du Ministère des Affaires Etrangères, de l'Intégration Régionale et de la Coopération au Développement a exprimé la gratitude du Gouvernement burundais envers la Chine pour ses appuis multiformes, découlant de bonnes relations d'amitié de longue date qui existent entre les deux pays. Plusieurs projets déjà réalisés par la Chine au Burundi concernent notamment les secteurs de l'énergie, des infrastructures, de l'éducation, de l'agriculture et la formation.

Monsieur Kana a, en outre, signalé que la Chine a été toujours aux côtés du Burundi dans la formation à travers l'octroi des bourses d'études et autres appuis. « Il faut constater qu'en plus des efforts que le

Gouvernement du Burundi ne cesse de déployer pour donner une meilleure éducation à ses filles et fils, le gouvernement de la République populaire de Chine n'a cessé de l'appuyer en accordant des bourses d'étude, à tous les niveaux, stages de formation et ateliers et chaque fois dans les domaines pour lesquels le pays a besoin de compétences », a-t-il indiqué. Il a appelé ces boursiers à suivre les cours avec beaucoup d'attention, une fois arrivés en Chine, afin de revenir avec un bagage suffisant pour servir leur patrie. « Votre patrie a besoin de vos compétences, elle s'attend à des cadres qui contribueront de façon remarquable, à l'atteinte de sa Vision d'un Burundi émergent en 2040 et développé en 2060 », a-t-il mentionné, tout en saluant du fond du cœur, le dynamisme, la détermination et la franche collaboration de l'équipe de l'ambassade de Chine au Burundi et le ministère en charge des affaires étrangères. L'Ambassadeur de Chine au Burundi, Son Excellence Madame Zhao Jiangping, a, quant à elle, félicité les bénéficiaires de la bourse chinoise, avant de leur souhaiter un bon séjour en Chine. Elle a précisé que l'octroi de ces bourses reflète les échanges humains de plus en plus élargis entre la Chine et le Burundi. Tout cela est en parfaite adéquation avec les principes de l'initiative la Ceinture et la route proposée par la Chine à savoir l'interconnexion des infrastructures, la facilitation des commerces et le rapprochement des peuples, parmi lesquels échanges des personnes jouent un rôle essentiel dans la promotion de développement des pays et le renforcement de l'amitié des peuples. Elle les a exhortés à être des bâtisseurs du développement du Burundi et Ambassadeurs sino-burundais. Elle leur a dit qu'ils sont tous des ambassadeurs entre les deux pays et également les futurs bâtisseurs de développement national. J'espère que votre séjour en Chine sera riche en expériences fructueuses pour contribuer à la réalisation de la Vision d'émergence et du développement du pays.

Les Burundais bénéficiaires des bourses d'études offertes par la Chine sont appelés à la concentration aux études, afin d'acquérir des compétences dont le pays a besoin pour la réalisation de la Vision d'émergence et du développement du Burundi (Vision 2040-2060). Environ soixante-dix burundais s'apprêtent à aller poursuivre leurs études supérieures (Master et doctorat) dans différentes universités chinoises, après avoir bénéficié de bourses d'études offertes par le Gouvernement chinois, édition 2024-2025. A cela s'ajoute un

groupe d'officiers militaires qui se rendront à l'Empire du Milieu pour le programme de formation international. Signalons qu'avant le départ en Chine, une formation de trois jours a été organisée à l'endroit de tous les concernés. Ainsi, ils ont appris des notions élémentaires de la langue chinoise, notions sur la vie quotidienne, la vie universitaire ainsi que sur la vie numérique en Chine, tout en partageant aussi l'expérience avec les anciens boursiers, afin qu'ils puissent s'adapter le plus rapidement possible lors de leur séjour à l'Empire du Milieu. **(Le Renouveau)**

## Audience accordée à l'Ambassadeur de Chine au Burundi dans le secteur des médias : Elargir les échanges bilatéraux



L'Ambassadeur de la Chine au Burundi, Zhao Jiangping a indiqué que son pays est disposé à rester en contact régulier pour élargir les échanges bilatéraux dans le secteur des médias. Elle a félicité le Ministre de la Communication et des Médias, Monsieur Gabby Bugaga pour sa récente nomination. Cette audience a porté sur les relations actuelles entre le Burundi et la Chine, dans le domaine de la communication et médias. Ils ont échangé sur la manière dont ils peuvent élargir les échanges bilatéraux dans le secteur des médias. Ambassadeur Zhao Jiangping indique que les médias jouent un rôle très important dans la stabilité politique, dans le développement économique et social, c'est pourquoi la coopération dans ce secteur

occupe une place importante dans les relations bilatérales. Elle a indiqué qu'ils ont évoqué l'avancement des projets déjà réalisés. « Nous avons pris la décision d'évaluer, ensemble, quelques projets déjà mis en œuvre. Par exemple, le projet d'accès à la télévision dans les régions rurales, dans les villages qui a été réalisé, il y a deux ans, pour que la population locale puisse avoir des informations sur ce qui se passe dans le monde », indique-t-elle.

Ils ont également échangé sur le renforcement des capacités des employés qui œuvrent dans le secteur des médias au Burundi. Madame Jiangping signale que la Chine organise, chaque année, des séminaires bilatéraux, et multilatéraux dans le secteur des médias. Elle a promis qu'on va plus cibler cette sorte de formation. Elle a ajouté aussi que la Chine octroie des bourses. Pour cette année 2025, presque 62 Burundais ont bénéficié de cette bourse.

Son Excellence l'Ambassadeur Zhao Jiangping a signalé qu'en Chine, on est en train de faire une formation de trois jours pour les jeunes qui vont commencer leurs études académiques. Elle indique que dans l'avenir, on va renforcer ce genre d'échange ou bien la formation des ressources humaines. Elle affirme qu'ils sont disposés à rester en contact régulier, pour élargir les échanges bilatéraux dans le secteur des médias. **(Le Renouveau)**

## Burundi : Vers l'alignement des ports à la Vision de développement du pays

L'Autorité Maritime et Portuaire du Burundi (AMPB) a organisé le mercredi 20 août 2025, à Bujumbura, une réunion d'échange stratégique avec les différents partenaires opérant dans les ports du pays, notamment celui de Bujumbura. L'objectif était de procéder à une auto-évaluation collective des services offerts et s'assurer que les prestations

fournies sont en phase avec les orientations nationales en matière de développement.

Dans son discours d'ouverture, Monsieur Egide Nijimbere, le Secrétaire Permanent au Ministère des Infrastructures, des Logements Sociaux, des Transports et de l'Équipement, a souligné l'importance de cette rencontre.



Il a précisé que cette initiative vise à vérifier l'alignement des activités portuaires aux documents de politique nationale, notamment le Plan National de Développement et à la Vision « Burundi Emergent en 2040 et Développé en 2060 », étant donné que le port de Bujumbura occupe une position stratégique dans les échanges commerciaux, pour l'import-export avec les pays voisins.

Les participants à la réunion ont saisi l'opportunité pour évaluer l'exécution de leurs cahiers de charges respectifs. Ils ont reconnu la nécessité d'améliorer la qualité des services offerts aux usagers du port, et de renforcer la coordination entre les différents acteurs.

A l'issue des échanges, plusieurs engagements ont été pris. Parmi les plus notables, la prolongation des horaires de travail au port de Bujumbura : à partir du

1<sup>er</sup> septembre 2025, le port fermera à 20h au lieu de 17h, afin d'augmenter la productivité et de mieux répondre aux besoins des opérateurs économiques. Madame Godelieve Nininahazwe, le Directrice générale de l'AMPB, a affirmé que les équipes s'activent déjà à réorganiser les horaires de travail, pour mettre rapidement en œuvre cette nouvelle mesure. Elle a souligné qu'il est impératif que tous les partenaires de l'AMPB redoublent d'efforts, pour hisser notre port au niveau de ceux des pays voisins. Cela contribuera à matérialiser la Vision du Burundi émergent à l'horizon 2040 et développé en 2060.

Lors de son intervention, Monsieur Egide Nijimbere est revenu sur quatre axes stratégiques jugés essentiels pour le développement harmonieux des infrastructures portuaires : Le montage institutionnel des structures portuaires, la planification et la réglementation du secteur, la maintenance et la réalisation des travaux nécessaires, et la gestion et l'amélioration continue des services offerts.

La réunion s'est clôturée sur une note d'engagement collectif. Tous les acteurs présents ont exprimé leur volonté de collaborer étroitement pour moderniser le port de Bujumbura, et le positionner comme un pilier de l'intégration économique régionale. **(RTNB)**

### Commune Ngozi: Trente-huit familles rapatriées ont bénéficié des tôles



**E**n collaboration avec le HCR Burundi (Haut-Commissariat pour les Réfugiés), le ministère de l'Intérieur, du Développement Communautaire et de la Sécurité Publique a procédé, le mercredi 20 août 2025, à la distribution des kits abri aux rapatriés de la commune Ngozi en province de Butanyerera. L'aide était composée de

tôle, clous et d'une somme d'argent destinée à la main d'œuvre des charpentiers. Au total, trente-huit familles ont bénéficié de cette aide. Ils sont appelés à ne pas vendre ces tôles, mais de les utiliser pour couvrir le toit de leurs maisons.

Chaque ménage a reçu vingt-quatre tôles, deux kilos de clous à tôles et une somme servant de main d'œuvre pour le charpentier. Au nom du ministre de tutelle, Monsieur Jules Bagayimpunzi, chef d'antenne de la direction générale chargé du rapatriement, de la réinstallation et la réinsertion des rapatriés dans la région nord, a recommandé aux bénéficiaires, de les prendre en bon père de famille, ne pas les vendre mais plutôt, les utiliser pour couvrir la toiture de leurs maisons. Ils bénéficieront également des portes et des fenêtres pour leurs maisons. Pour lui, cette activité rentre dans le cadre d'appuyer les rapatriés, afin de leur permettre de vivre dans des maisons décentes mais également, les accompagner dans les activités du dévelop-

pement. Il a interpellé les bénéficiaires à s'investir dans des activités génératrice de revenus, à se regrouper davantage dans des coopératives et mobiliser ceux qui sont restés en exil, afin qu'ils puissent rentrer au bercail, car explique-t-il, chez soi est toujours chez soi. Monsieur Bagayimpunzi leur appelle à apporter leur contribution pour développer le pays.

Ces bénéficiaires venaient de différentes localités dont dix, originaires de la zone Gashikanwa, quatorze de

Nyamurenza, deux de Busiga, sept de Mwumba et cinq de la zone Ngozi. Ils remercient le Gouvernement burundais pour son accompagnement depuis leur retour au le pays. Ils saluent également l'initiative de les accompagner jusqu'à avoir des maisons descentes. Ils remercient aussi l'entourage car, ils cohabitent pacifiquement et partagent les activités d'intérêt commun. Ils appellent les Burundais encore en exil, à ne pas prêter oreille aux rumeurs et aux messages qui ternissent l'image du pays, mais à rentrer dans le pays nata. **(Le Renouveau)**

## Bujumbura: re[union] strate[gie] avec les administrateurs



**L**e 19 août 2025, le Gouverneur de la Province de Bujumbura Monsieur Aloys Ndayikengurukiye a invité les administratifs de cette localité de préserver la paix et la sécurité qui reste une priorité particulièrement à Cibitoke, commune frontalière de

la RDC, pays en guerre. Il appelle à la vigilance et à la cohésion sociale pour protéger la population.

Le Gouverneur de Bujumbura a demandé aux administratifs d'être au côté des citoyens pour qu'ils travaillent en sécurité sans être lésé ni traiter injustement. Monsieur Aloys Ndayikengurukiye, Gouverneur de Bujumbura lance un appel ferme aux administratifs communaux "nul ne doit s'enrichir au détriment de l'Etat", ils sont invités à rompre avec les pratiques d'appropriation illicite, veiller à une gestion saine des fonds publics, a-t-il souligné.

Il a rappelé aux administratifs que les communes doivent travailler main dans la main pour atteindre la vision du pays, celle d'un Burundi émergent en 2040 et développé en 2060. Il a recommandé à ce qu'il y ait un renforcement de la collaboration avec la force de sécurité pour stopper certains cas inquiétants comme les cas de personnes construisant pendant la nuit, les vols nocturnes en vue de protéger l'intérêt général et garantir l'équité à chaque citoyen. **(RTNB)**

## Province de Burunga: Atelier régional de restitution entre la CNIDH et les acteurs-clés de la chaîne pénale

**L**a Commission nationale indépendante des droits de l'Homme (CNIDH) organise, du 21 au 22 Août 2025 à Nyanza- Lac dans la province de Burunga, un atelier de restitution avec les acteurs-clés de la chaîne pénale sur les irrégularités en matière de détention et le traitement des cas de torture. Mgr Martin Blaise Nyaboho, président de la CNIDH a fait savoir que cet atelier s'inscrit dans une série de rencontres et des débats que la CNIDH organise à l'endroit des différents intervenants dans la justice pénale.

L'objectif est d'évaluer, ensemble, la situation générale des droits de l'Homme; d'échanger sur les irrégularités souvent constatées en matière de détention; de contribuer à l'assise d'une justice saine, efficace et plus respectueuse des droits de la personne humaine.

Pour le président de la CNIDH, c'est aussi une occasion d'échanger sur la stratégie de traitement des dossiers en rapport avec la répression des actes de torture. « Nul ne l'ignore, la lutte contre la torture, les peines ou traitements cruels, inhumains ou dégradants est aussi une mission légalement assignée à la CNIDH. C'est dans ce



cadre que la CNIDH a, du 14 au 16 avril 2025, mené une mini-enquête sur la répression des actes de torture par les services judiciaires burundais; ce qui est conforme au point 3 de l'article 4 de la loi régissant la CNIDH » a-t-il poursuivi. Cet atelier, ajoute-t-il, est une occasion de partager, aux acteurs de la chaîne pénale les imperfections que la CNIDH a relevées lors de ses descentes, de vous exprimer là-dessus sans crainte et de formuler des recommandations réalisables .

La CNIDH a noté, avec satisfaction, que des efforts sont faits dans la constitution et la transmission des dossiers physiques à qui de droit. «Oui, les cas de torture sont, tant bien que mal, portés devant les juridictions compétentes. Toutefois, la rapidité ou la célérité dans le traitement de ces dossiers laisse à désirer», souligne-t-il. La CNIDH veut que les acteurs de la chaîne pénale soient plus respectueux

des droits fondamentaux des détenus et prennent le devant dans l'application des procédures respectueuses des dispositions pertinentes du code de procédure pénale. Mgr Nyaboho souligne que la CNIDH attend de cet atelier de restitution, des échanges francs , des suggestions solides, des recommandations, ainsi que des engagements fermes, pour aboutir à la correction des mauvaises pratiques, à la régularisation des dossiers irréguliers , au respect systématique des droits des détenus et à la célérité de toutes procédures liées aux actes de torture.

Le président de la CNIDH signale que dans les cachots visités, beaucoup de détenus ont moins de 40 ans, c'est-à-dire ceux qui ont l'âge de travailler. Pour lui, cela cause un grand problème dans le développement du pays car, selon lui, ces gens devraient être au travail et non pas rester au cachot et consommer sans produire. Selon lui, pour atteindre la vision du pays 2040-2060, le respect des droits de l'Homme doit être une priorité car, on ne peut pas parler de développement du pays sans respecter les droits de l'Homme. Il a conclu que les acteurs pénales doivent comprendre que leur rôle est de protéger la population et promouvoir le respect des droits de l'Homme.

Signalons que cet atelier a vu la participation du procureur, des OPJ, des responsables des prisons et cachots, de l'administration, des membres de la justice qui œuvrent dans la province de Burunga. **(Le Renouveau)**

## L'économie sociale-solidaire, une occupation solidaire pour un développement durable



**L**e Recteur de l'Université du Lac Tanganyika, Prof François-Xavier Mureha a procédé, le jeudi 21 août 2025, dans les enceintes de cette Université, au lancement officiel des journées scientifiques de deux jours, organisées par le Centre d'Analyses et de Recherches Interdiscipli-

naires sur le Développement de la Région des Grands-Lacs (CARID-RGL). Le thème retenu est: «Economie sociale-solidaire et organisations solidaires au Burundi: fondements, enjeux et perspectives ».

Dans son allocution, Prof Mureha a fait savoir que ce thème a été proposé par le CARID-RGL dans le cadre de renforcer la gouvernance démocratique et participative, ainsi que l'environnement pour surmonter les défis qui entravent le développement économique durable. Selon lui, le sous thème : « les fondements philosophiques de l'Economie Sociale-Solidaire (ESS) » cherche à comprendre les enjeux de cette économie qui sont la durabilité écologique, sociale et économique ; la responsabilité éthique et le développement durable ; ainsi que la liberté et la justice. Il a souligné qu'il faut mettre en place une économie formelle pour faire face à la problématique de l'ESS au Burundi.

Au cours des exposés, les panélistes ont souligné la bonne gouvernance comme solution pour comprendre l'ESS. Ils ont indiqué que les conséquences, telles que la défaillance du marché et l'échec des politiques publiques, freinent le développement intégral. Pour les résoudre, ont-ils proposé, il faut une gouvernance basée sur la performance pour améliorer l'économie de tous.

Les panelistes ont précisé que d'autres objections analysées sont relatives aux questions exprimées par les femmes burundaises qui sont dans l'économie informelle. Elles demeurent dans cette informalité en raison de la pauvreté généralisée, des normes patriarcales et de l'accès limité aux opportunités formelles.

Sur ce sujet, Emmanuel Niyungeko, le conférencier, a indiqué que les défis majeurs de cette économie informelle incluent la faible liberté économique, la faible

autonomisation des femmes rurales, l'accès à l'auto-emploi, la vulnérabilité face aux discriminations et la non-participation à la prise de décision. D'après lui, les approches de solution consistent à renforcer les lois sur les droits des femmes et leur application, à promouvoir l'éducation et les opportunités formelles, et à lutter contre les normes socioculturelles qui limitent l'autonomie économique des femmes.

Répondant à ces doléances, le professeur Mureha suggère qu'il faut penser au développement équilibré et inclusif ; à la mise en place d'un cadre judiciaire et institutionnel ainsi qu'à la protection

des droits humains pour protéger les vulnérables, afin qu'on puisse renforcer l'économie sociale - solidaire fondée sur la coopération, la communication, la culture et la résilience climatique. **(ABP)**

## Commune Gishubi : La solidarité communautaire au service de l'éducation des enfants vulnérables



**L**e mercredi 20 août 2025, l'Administrateur de la Commune Gishubi, en province de Gitega, Monsieur Appolinaire Baryana a déclaré que l'abandon scolaire doit être réduit. Des milliers d'écoliers vulnérables de la commune ont reçu du matériel scolaire indispensable à leur rentrée. Un geste qui illustre la valeur « Umwana s'uwumwe », selon laquelle, chaque enfant appartient à la communauté et mérite les mêmes chances d'accès à l'éducation.

L'Administrateur communal de Gishubi, Appolinaire Baryana, a salué cette dynamique communautaire avant d'annoncer de nouvelles mesures fermes pour éradiquer les abandons scolaires dans la commune. « Tous les enfants de Gishubi doivent aller à l'école », a-t-il martelé, insistant sur l'importance d'une éducation inclusive. Il a précisé que les Comités de protection de l'en-

fance (CPE) au niveau des collines seront désormais activés et chargés de remettre un rapport mensuel sur les cas d'abandon et les risques d'exclusion scolaire. Monsieur Baryana a également exhorté la population à rejoindre massivement les groupes « Nawe N'Uze, afin de renforcer la solidarité communautaire et identifier les enfants en manque de fournitures scolaires. Il a, par ailleurs, averti que des sanctions seront prises à l'encontre des parents irresponsables qui négligeraient l'éducation de leurs enfants. L'administrateur communal a réaffirmé sa volonté de travailler, main dans la main, avec les groupes de solidarité et les structures locales de protection de l'enfance. « Ensemble, nous devons réduire les cas d'abandon scolaire et bâtir un avenir meilleur pour nos enfants », a-t-il conclu.

La commune Gishubi a accueilli, dernièrement, le lancement officiel de la distribution des kits scolaires destinés aux orphelins et autres enfants vulnérables. L'initiative est portée par les groupes de solidarité communautaires « Nawe N'Uze », créés par l'association FVS-Amie des Enfants pour renforcer la prise en charge communautaire des enfants défavorisés. **(Le Renouveau)**

## Les agriculteurs de la zone Kiriba tranquilisés quant à la distribution de l'engrais Urée



**L**e vendredi 22 août 2025, certains agriculteurs de la zone Kiriba en commune et province Gitega affirmaient n'avoir toujours pas reçu d'engrais de type urée, alors qu'ils ont payé la solde. Ils disent parfois l'apercevoir en stock chez le distributeur des engrais de l'usine FOMI dans cette zone.

Le responsable de la distribution de l'engrais FOMI à Kiriba Monsieur Gasunzu Evariste ne nie pas qu'il existe des plaintes. Il évoque cependant un manque de compréhension. Pour lui, le manque d'urée est généralisé dans tout le pays et le ministère ayant l'agriculture dans ses attributions a recommandé aux distributeurs d'engrais de prioriser l'écoulement des arriérés datant des années antérieures jusqu'à la saison culturale 2025 B dite imeshi. Monsieur Gasunzu Evariste fait savoir que ceux qui se lamentent sont des agriculteurs qui ont des tickets d'engrais pour la saison culturale Cs. Il a à cet effet saisi cette occasion pour préciser que l'urée qu'il dispose au stock actuellement est destinée à ceux qui n'avaient pas reçu leur part l'année passée. Monsieur Gasunzu Evariste Il a ainsi souligné que personne n'a encore reçu l'engrais pour la campagne en cours, mais que les tickets sont en cours de col-

lecte pour une distribution organisée. Il a appelé les agriculteurs à garder patience, rassurant que le gouvernement ne ménage aucun effort pour assurer l'approvisionnement, et que l'engrais sera disponible bientôt. Il a précisé que la forte demande en engrais observée dans cette zone poussant les stocks à s'épuiser très rapidement est due aux nombreux agriculteurs venus des zones environnantes dont Mubuga, Mugera et Shombo qui s'approvisionnent sur le lieu.

Le chef de zone Kiriba Monsieur Josias Niyokindi a de sa part rassuré d'une bonne gestion de l'engrais Urée malgré les retards. Il a affirmé que l'administration suit de près la distribution des engrais bien que l'engrais Urée (Totahaza) n'ait pas été disponible en quantité suffisante cette année et l'année passée. Ce qui a causé des arriérés pour les saisons A et B. C'est pour cela donc qu'il a été décidé de prioriser l'écoulement de ces arriérés avant de servir les agriculteurs ayant payé pour la saison C. Il a précisé que les autres types d'engrais sont disponibles à suffisance et que les bénéficiaires les reçoivent selon les tickets présentés. Monsieur Niyokindi a suggéré à ceux qui s'impatientent, de garder confiance, soulignant que le Gouvernement fait tout son possible pour trouver la solution à cette problématique. Il a invité les agriculteurs à remettre leurs tickets

au responsable de la distribution, afin qu'ils soient servis dès que les stocks arrivent.

Les habitants rencontrés sur place disent apprécier la transparence dans la distribution, mais craignent que leurs cultures en zone marécageuse, nécessitant de

l'urée, ne soient négativement affectées. Ce qui pourrait réduire considérablement les récoltes s'ils ne reçoivent pas rapidement cet engrais. (ABP)

# Ministère des Affaires Etrangères, de l'Intégration Regionale et de la Coopération au Développement

## Département de la Communication

[www.mae.gov.bi](http://www.mae.gov.bi)

Twitter: @MAEBurundi